



EDITORIAL

El papel de la investigación en el conocimiento de los ecosistemas, su productividad y su gobernanza

La investigación realizada por el Instituto de Investigaciones Ambientales del Pacífico arroja información y conocimiento que puede resultar muy útil para los tomadores de decisiones, en el propósito de darle a los ecosistemas de la región un manejo adecuado, que garantice la obtención permanente de bienes y servicios para la generación de bienestar colectivo y redunde en modelos productivos que promuevan su conservación. Por lo anterior, la entidad le apuesta a la democratización de sus resultados, con la esperanza que las publicaciones realizadas a través de su revista científica *Bioetnia*, le aporte a la apropiación social del conocimiento, y esto contribuya a mejores decisiones frente al manejo y uso sostenible de un territorio de alto interés ambiental como lo es el Chocó Biogeográfico.

A juicio de muchos especialistas, la mayor riqueza natural de la región está representada en sus bosques y en sus fuentes hídricas, lo que nos obliga no solo a conocer el estado y dinámica de estos ecosistemas para tomar medidas de manejo que garanticen su conservación, buen uso y restauración en aquellos casos que la intervención antrópica haya deteriorado sus condiciones, reduciendo su funcionalidad y en consecuencia, disminuyendo su papel en la transformación productiva del territorio, a la vez que su influencia en el mejor vivir de la población en ella asentada. Y, de otra parte, su capital cultural que se traduce en prácticas productivas que respetan la oferta ambiental del territorio y utilizan modelos garantistas de la conservación.

Lo anterior le impone a nuestra entidad, tener en consideración un abordaje especial para profundizar en el conocimiento de nuestras fuentes hídricas y de nuestros modelos productivos, asociando ambos casos a modelos de gobernanza

que vinculen a los actores étnicos a la toma de decisiones. Conocer el estado de nuestros ecosistemas hídricos y de nuestros modelos productivos, proporcionará información y conocimiento para hacer un adecuado manejo de ellos y utilizarlos para mejorar las condiciones de vida de la población, generándoles el más bajo impacto. Justo en cumplimiento de este compromiso, hemos emprendido una tarea investigativa de mucho valor para promover la toma de buenas decisiones, para lo cual las publicaciones jugarán un papel preponderante.

En el marco de este propósito, ponemos a consideración de los lectores, varios trabajos de investigación convertidos en artículos científicos, escogidos de tal manera que faciliten el comportamiento institucional y comunitario frente al capital natural y cultural de la región. El Instituto de Investigaciones Ambientales del Pacífico continúa en su apuesta de democratizar la información y el conocimiento para la toma de decisiones que generen beneficio ambiental y social colectivo para los habitantes del Chocó Biogeográfico, ecorregión que reviste gran importancia ambiental para el país y el planeta, dada la presencia de importantes ecosistemas que juegan un papel preponderante en la estabilidad ecológica del universo, el cual es habitado por comunidades étnicas que se mantienen por centurias en relación armónica con la naturaleza, traduciendo esta relación en prácticas productivas y de gobernanza, que merece ser conocida en el mundo entero.

William Klinger Brahan
Director y Editor
Leison Palacios Mosquera
Coordinador Editorial